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EL PAPA FRANCISCO CELEBRÓ los 25 años 
de ordenación episcopal del Arzobispo 
Primado de México, el cardenal Carlos 
Aguiar Retes, y agradeció su constante y 
comprometido servicio a la Iglesia.

En una carta leída durante la Misa So-
lemne por este jubileo, el pasado 29 de 
junio en la Basílica de Guadalupe, el Santo 
Padre reconoció la labor del cardenal 
Aguiar al frente de las diócesis de Texcoco, 
Tlalnepantla y la Arquidiócesis de México, 
así como su trabajo como presidente del 

Episcopado Mexicano y del Consejo Epis-
copal Latinoamericano.

“Recordando el bien que ha realizado 
lo felicitamos con caridad fraterna y le 
agradecemos su compromiso y celo pas-
toral, con el cual, sirviendo a la paternidad 
de Dios, ha confesado siempre el Evangelio 
con un corazón bondadoso, dando testi-
monio del amor de Cristo a la Iglesia”.

“Por ello, con los mejores deseos gus-
tosamente le impartimos nuestra bendi-
ción apostólica a Usted y a sus familiares, 
al mismo tiempo que nos encomendamos 
a sus oraciones por nuestro ministerio 
petrino”, escribió el Papa Francisco en su 
mensaje. 

El Card. Aguiar recibió la ordenación 
episcopal el 29 de junio de 1997, de manos 
de Mons. Adolfo Suárez Rivera.

La felicitación del Santo Padre
Por Alejandro Feregrino

@desdelafemx  

MEMORIA

Con una Misa Solemne 
celebrada en la Basílica de 

Guadalupe, el Arzobispo 
Primado de México, cardenal 

Carlos Aguiar Retes, celebró el 
25 aniversario de su ordenación 
episcopal el pasado 29 de junio. 

Obispos de todo el país, 
sacerdotes y fieles laicos se 

sumaron a este Jubileo de Plata. 

Card. Aguiar 
celebró 25 
años como 

Obispo
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on la participación de sa-
cerdotes, religiosas, religio-
sos y fieles laicos de todas 
las vicarías la conforman, 

la Arquidiócesis Primada de México llevó 
a cabo su Encuentro Sinodal 2022, enca-
bezado por el Arzobispo, el cardenal Carlos 
Aguiar Retes.

En su participación, el Arzobispo ase-
guró que la sinodalidad de la Iglesia no es 
“la nueva moda de la Iglesia”, ni un invento 
del Papa Francisco. “Habrá algunos que se 
pregunten, ¿ahora esa es la moda de la 
Iglesia?, ¿por qué ahora sí o antes no?, ¿qué 
no estábamos bien simplemente siendo 
buenos feligreses y asistiendo a la Misa los 
domingos?”.

Desde hace 12 años, la 
campaña Canastillas de María 
lleva ayuda a los hospitales 
públicos de la CDMX. 

La Arquidiócesis,
en camino sinodal

Por Vladimir Alcántara 

@desdelafemx  

“Esto viene clarificado pero ya vivido 
en la Iglesia desde sus inicios, y recogido 
en la Constitución Pastoral del Concilio 
Vaticano II hace más de 50 años, así que 
no es una moda la sinodalidad, sobre todo 
entendida en estos términos”. 

El cardenal Aguiar aseguró que la Igle-
sia  debe ser capaz “capaz de escuchar 
todas las voces de nuestros fieles, de todos 
los que estamos bautizados, entre los 
cuáles hay un gran porcentaje alejado y 
otro porcentaje que no sólo se ha alejado, 
sino que está distante y hasta a veces 
contrario de toda práctica de la Iglesia”.

La Arquidiócesis Primada de México 
participa en  el camino sinodal al que el 
Papa Francisco ha llamado a toda la Igle-
sia, como parte del Sínodo de la 
Sinodalidad.

Luego de la celebración de asambleas 
parroquiales en todo el territorio eclesiás-
tico, ha realizado un extenso ejercicio de 
Escucha Sinodal, en el que consultó a un 
total de 7902 católicos, sobre sus inquie-
tudes y sugerencias.

De ahí surgió un firme llamado a escu-
char más a los jóvenes, a los matrimonios, 
a las mujeres, a los pobres y marginados, 
y a quienes están alejados de la Iglesia.

El cardenal Aguiar en el Encuentro Sinodal 2022.
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Por Roberto Alcántara

@editordesdelafe 

UNA MEJOR 
PREPARACIÓN 
PARA EL
MATRIMONIO

Te ofrecemos los detalles del 
documento que servirá de 

base para la preparación de 
candidatos al Sacramento 

del Matrimonio. M
uchas de las dificultades que su-
fren las familias en la actualidad 
surgen a partir de la fragilidad del 
matrimonio. El Papa Francisco 

está preocupado por esta situación, y por ello el 
pasado 15 de junio publicó un documento muy 
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amplio y valioso titulado: “Itinerarios catecumenales 
para la vida matrimonial”. 

El objetivo de este documento es orientar a todas 
las diócesis del mundo a establecer sus propios pro-
gramas –a partir de sus situaciones sociales, culturales 
y eclesiales concretas– a fin de que los futuros esposos 
lleguen mejor preparados a la celebración del Matri-
monio, así como acompañarlos en los primeros años 
de vida conyugal, sobre todo en los momentos de 
crisis que ponen en riesgo su unión. 

Este documento, que ha sido 
elaborado por el Dicasterio para los 
Laicos, la Familia y la Vida, es una 
herramienta pastoral que busca que, 
así como el catecumenado es parte 
del proceso para que los adultos 
puedan bautizarse, la preparación 
a conciencia se convierta en una 
parte integral para recibir el Sacra-
mento del Matrimonio, y de esta 
manera evitar la proliferación de 
enlaces matrimoniales nulos o 
inconsistentes. 

En el prefacio del documento, el 
Papa Francisco dice estar preocu-
pado por la preparación superficial 
que muchas veces reciben los can-
didatos al Sacramento, lo que eleva 
el riesgo de celebrar matrimonios 
nulos o con cimientos tan débiles 
que se “desmoronen” en poco tiem-
po y no puedan resistir ni siquiera 
las primeras crisis. 

Estos fracasos –lamenta el Santo 
Padre– suelen traer consigo un gran 
sufrimiento, y dejan profundas he-
ridas en las personas, que se des-
ilusionan, se amargan y, en los casos 
más dolorosos, acaban incluso por 
dejar de creer en la vocación al amor 
“inscrita por Dios mismo en el co-
razón del ser humano”. 

Es a partir del deber que tiene la 
Iglesia de acompañar con respon-
sabilidad a quienes expresan la in-
tención de unirse en Matrimonio, 
para que sean preservados de los 
traumas de la separación y no pier-
dan nunca la fe en el amor, de donde 
surgen los “Itinerarios catecumena-
les para la vida matrimonial”. 

Para el Sumo Pontífice, urge que 
las personas que desean contraer 

Matrimonio realicen un verdadero catecumenado; es 
decir, una preparación más profunda que incluya estas 
tres etapas: la preparación al Matrimonio; la celebración 
de la boda y el acompañamiento de los primeros años 
de vida conyugal. 

El Santo Padre quiere, con estas nuevas orienta-
ciones, que la Iglesia recorra un tramo importante del 
camino junto a las parejas, incluso después de la boda, 
especialmente cuando pueden pasar por crisis. En 
esta edición te decimos cómo se llevará a cabo esta 
preparación para los futuros esposos.

Las diócesis 
deberán 
valorar  
la propuesta, 
y establecer 
sus programas 
particulares. 

Temas complejos
El Papa pide una formación 
más clara en temas como:

1. Paternidad responsable.

2. Inseminación artificial.

3. Diagnóstico prenatal. 

4. Otras cuestiones bioéticas.
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COMO YA SE MENCIONÓ, EL PAPA FRANCISCO 
ha manifestado su preocupación para que 
en la Iglesia haya una mejor y más pro-
funda preparación para el Matrimonio, 
insistiendo en la importancia de un pro-
grama amplio, que permita a las parejas 
ser más conscientemente del Sacramento, 
a partir de un en-
cuentro con Jesús. 

Lo primero que 
debemos conocer es 
que este documento 
quiere responder a 
dicha preocupación 
del Santo Padre, pero 
no como un “curso 
prematrimonial” es-
tructurado y completo, 
listo para ser utilizado 
en las parroquias, sino 
como una propuesta 
pastoral que cada dió-
cesis está invitada a 
tener en cuenta a la 
hora de elaborar su propio itinerario de pre-
paración para la vida conyugal.

Es decir, la nueva preparación para el 
Matrimonio, no pretende ser una mera ca-
tequesis, ni transmitir una doctrina, sino 
hacer conciencia en los futuros esposos la 
gracia que les corresponde en virtud del 

La propuesta 
está dividida 
como se 
explica aquí:

Fase pre-catecumenal: 
“Preparación remota”

El Papa pide que, a través de las 
respectivas pastorales, se eduque a 
los niños en la propia dignidad y en 
el respeto a de los demás, y se les 
hable de la belleza del Matrimonio; 
llama a educar a los adolescentes 
en la afectividad y la sexualidad en 
vista de la futura llamada a un amor 
generoso, exclusivo y fiel; y se le 

proponga a los jóvenes un camino 
de crecimiento humano y espiri-
tual para superar la inmadurez, los 
miedos y las resistencias a abrir-
se a relaciones de amistad y de 
amor, no posesivas ni narcisistas, 
sino libres, generosas y oblativas. 
Recuerda que lo que siempre 
despierta interés entre los jóvenes 
es escuchar a los cónyuges que 
cuentan su historia como pareja, 
dando las razones de su “Sí”.

Fase intermedia: 
“Acogida de los candidatos”

Esta fase intermedia puede tener 
una duración variable; por ejemplo, 
unas semanas para los que ya pro-
vienen de un proceso de forma-
ción cristiana, o unos meses para 
los que necesitan profundizar en 
su identidad bautismal. Se trata de 
un momento de acogida, el cual–
pide el Papa Francisco– no debe 

LAS 
FASES Y 
ETAPAS

Por Roberto Alcántara

@desdelafemx 

Jesús, 
en el centro 

del Matrimonio

El objetivo de la preparación 
es hacer conciencia de la 
gracia del Sacramento 
del Matrimonio.

Los ritos que 
se proponen  
tienen la función 
de marcar la 
conclusión de 
una etapa y el 
comienzo de la 
siguiente.  
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limitarse a una cita formal para 
presentarse y ocuparse de las 
formalidades burocráticas, 
sino que debe vivirse como va-
rios momentos de encuentro 
y conocimiento personalizado, 
en los que se intentará com-
prender, junto con la pareja 
candidata al Matrimonio, cuá-
les son las verdaderas razones 
por las que piden prepararse 
para recibir este Sacramento, a 

fin de evitar que la preparación 
y la celebración se reduzcan 
a actos puramente exteriores. 
Sólo cuando las parejas hayan 
madurado su decisión de 
continuar en el camino de la fe, 
pasarán a la siguiente etapa: el 
primer período de formación 
para el Matrimonio, llamado en 
el documento como “Prepara-
ción próxima”. 

Este paso -sugiere el Papa-

puede expresarse con un rito 
de entrada al catecumenado, 
que puede hacerse de forma 
sencilla, presentando a las 
parejas a la comunidad duran-
te la celebración dominical, 
con una breve formula, una 
oración apropiada al momento 
y algunos gestos concretos, 
como la entrega de la Biblia u 
otro símbolo adecuado para la 
ocasión.

Fase catecumenal (FC)
La duración puede ser varia-
ble, pero debe comprender 
tres etapas: 
• preparación próxima.
• preparación inmediata.  
• acompañamiento 
en el Matrimonio.

 
A grandes rasgos 
consisten  
en lo siguiente:

Los 4 requisitos

CONOCE

Aspectos básicos a tomar 
en cuenta en los programas 
diocesanos.

Sacramento: hacer que la presencia de Cristo 
viva con ellos y entre ellos.

¿QUIÉN SE ENCARGARÁ DE ESTA TAREA?
Es un camino compartido entre sacerdotes, 
esposos cristianos, religiosos y agentes de 
pastoral, que deben colaborar entre sí y de 
acuerdo con su obispo. Cada diócesis deberá 
replantear, a la luz de este nuevo documento, 
su propio programa de preparación al Ma-
trimonio, de forma flexible y creativa, tenien-
do en cuenta sus propios aspectos 
geográficos, culturales y pastorales.

Una vez que cada diócesis haya elaborado 
el propio programa de preparación matri-
monial, debe someterse a un período de 
experimentación y prueba a través de un 
“proyecto piloto”, que se pondrá en marcha, 
en un primer momento, en todas o sólo en 
algunas parroquias, según la realidad pastoral 
de cada Iglesia particular. 

Y tras este primer ensayo, se recogerán 
las opiniones y evaluaciones tanto de los 
agentes de pastoral como de las parejas par-
ticipantes, para reflexionar sobre los méritos 

El anillo de bodas es símbolo del amor 
y la fidelidad que se prometen.

y las deficiencias encontradas, y hacer los 
ajustes necesarios en consecuencia.

El Papa pide también que todos aquellos 
que acompañen a los futuros esposos –sa-
cerdotes y agentes de pastoral– tengan una 
formación y un estilo de acompañamiento 
adecuados, con un lenguaje “no alejado” de 
la realidad de las familias y contenidos sen-
cillos, orientados hacia lo bueno y lo bello 
que es posible vivir en el Matrimonio. 

LA IMPORTANCIA DE LOS RITOS
En el programa de formación, los ritos ten-
drán la función de marcar la conclusión de 
una etapa y el comienzo de la siguiente. Cada 
rito puede ir acompañado de un retiro, que 
se convierta en una oportunidad para el 
discernimiento y la decisión de continuar o 
no con la siguiente etapa. 

Además, en los primeros años de vida 
matrimonial, se podría sugerir la entroniza-
ción de un “altar familiar”, es decir, un lugar 
en el hogar donde los cónyuges y los hijos 
se recojan en oración.

Los 4 ritos 
 
Estos pueden ayudar mucho 
en la formación de los novios. 

1. Que la preparación 
dure los suficiente para que 
las parejas puedan madurar.

2. Que la fe y el encuentro 
con Cristo esté en el centro 
de la preparación 
al Matrimonio.

3. Que se organice por 
etapas marcadas por ritos 
que se celebren en de la 
comunidad.

4. Que englobe 8 
elementos: formación, 
reflexión, diálogo, 
confrontación, liturgia, 
comunidad, oración, fiesta.

1. La entrega de la Biblia 
a los novios.
2. La presentación a la 
comunidad.
3. La bendición de los 
anillos de compromiso.
4. La entrega de una 
“oración de pareja”.
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TEMA DE PORTADA/

1ra. Etapa (FC):
“Preparación próxima”
En esta etapa debe repasarse 
la catequesis de iniciación 
cristiana y el estatus de los 
Sacramentos del Bautismo, 
Confirmación, Eucaristía y 
Reconciliación. Los futuros 
esposos profundizarán en los 
textos fundacionales y simbó-
licos sobre del Matrimonio en 
las Sagradas Escrituras y en su 

misión específica de esposos; 
se iniciarán gradualmente 
en la oración cristiana, y se 
acercarán a la vida eclesial. Se 
aplicará gradualmente. 

Al final de esta etapa, 
podría tener lugar el rito del 
compromiso con la bendición 
de los novios y de los anillos 
de compromiso. También se 
entiende como una “promesa 
de matrimonio”.

2da. Etapa (FC): 
“Preparación inmediata”
En los meses que preceden a 
la celebración del Matrimonio, 
el Papa sugiere una prepara-
ción inmediata a las nupcias, 
-que puede durar algunas 
semanas- para recordar los 
aspectos doctrinales, morales 
y espirituales del Matrimonio; 
vivir experiencias espirituales 
de encuentro con el Señor; y 

prepararse para una participa-
ción consciente y fructífera en 
la liturgia nupcial.

A medida que se acerca 
la boda –pide el Papa– será 
bueno que las parejas tomen 
conciencia de que no son es-
pectadores, sino, en nombre 
de Cristo, ministros de la cele-
bración de su Matrimonio. 

Y unos días antes de la 
boda, un retiro espiritual de 

¿CUÁNDO EMPIEZA Y CUÁNDO TERMINA?
Una buena formación al Matrimonio –explica 
el documento– inicia desde la infancia y la 
juventud; a esto se le llamará fase pre-cate-
cumenal. Después viene una fase intermedia, 
en la que tendrá lugar la acogida de los can-
didatos, y posteriormente la fase de forma-
ción (fase catecumenal), que a su vez consta 
de tres etapas: la preparación próxima, la 
preparación inmediata y el acompañamiento 
de los primeros años de vida matrimonial. 

EN TIEMPOS DE CRISIS
Las “crisis” conyugales forman parte de la 
historia de todas las familias, pero si éstas 
se superan pueden ayudar a la pareja a ser 
feliz, haciendo que madure aún más “el vino 
de la unión”. Para evitar estas crisis, el Papa 
aconseja que cada parroquia cuente con un 
servicio pastoral de acompañamiento de las 
parejas en crisis, al que puedan acudir quie-
nes perciban que se encuentran en esta 
situación particular. Con el tiempo, serán 

ETAPAS Y FASES DE LA FUTURA 
PREPARACIÓN PARA EL MATRIMONIO

Etapa 2: Preparación 
inmediata (varios 
meses).
Incluye
• Breve retiro de 
preparación para 
dfyula boda 
(Unos días antes 
de la celebración).

Etapa 3: 
Acompañamiento 
durante los primeros 
años de vida matrimo-
nial (2-3 años).

La duración las etapas dependerá de lo que establezca cada diócesis; 
sin embargo, el documento ofrece tiempos estimados. 

Etapa 1: Preparación 
próxima (un año).

Incluye
• Rito del compromiso 
(al final de la 
preparación)
• Breve retiro (Antes 
de la siguiente etapa).

Fase catecumenal: (Con tres etapas)Fase pre-catecumenal:
 
(Preparación remota).
Abarca la infancia y la 
juventud a través de 
las respectivas 
pastorales. 

Fase intermedia: 

(Puede durar 
algunas semanas). 
Aceptación de los 
candidatos al 
Sacramento.

En las audiencias generales el Papa 
acostumbra bendecir a los esposos. 

estos cónyuges los que acompañen a otras 
parejas en dificultad o divididas. 

CONCLUSIÓN
Aunque el deseo del Papa de poner en mar-
cha un camino de formación más prolongado 
pudiera parecer inviable, él mismo pide a las 
Iglesias particulares tener valor y entrar en 
una correcta actitud de fe, sabiendo que, co-
mo nos enseñó Jesús, las obras del Reino 
siempre empiezan como un pequeño grano 
de mostaza, pero con el tiempo pueden con-
vertirse en un gran árbol que ofrece protec-
ción a quienes lo buscan y necesitan. 

Al ofrecer a las nuevas generaciones esta 
guía, el Papa Francisco busca responder a la 
necesidad de acompañar a los jóvenes hacia 
la plena realización de lo que sigue siendo 
uno de sus mayores “sueños” y una de las 
principales metas que se proponen alcanzar 
en la vida: establecer una relación sólida con 
la persona amada y construir sobre ella una 
familia. 
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uno o dos días será muy be-
neficioso para que los novios 
no se distraen de lo que más 
importa: la celebración del 
Sacramento. 

Sugiere que los novios 
acudan al Sacramento de la 
Reconciliación, y un momento 
de oración con los padres, a 
los testigos y a los familiares 
cercanos. Aquí se realizaría la 
bendición de los padres.  

3ra. Etapa (FC): 
“Después de la boda”
El Papa no quiere que el pro-
grama de formación termine 
con la celebración del Matri-
monio, sino que se acompañe 
a los recién casados al menos 
los primeros años, en los que 
comienzan a poner en práctica 
el “proyecto de vida” que se 
inscribe en el Matrimonio, 
pero que aún no se realiza 

plenamente. Para ello, sugiere 
encuentros periódicos para 
profundizar en el misterio del 
Matrimonio. 

El objetivo es que los 
recién casados encuentren la 
ayuda para enfrentar cosas 
nuevas, como: aceptar al 
otro; no tener expectativas 
irreales; gestionar los con-
flictos; conocer las diferentes 
etapas por las que pasa toda 

relación de amor; dialogar 
para buscar un equilibrio en-
tre las necesidades persona-
les y las de la pareja; adquirir 
hábitos saludables; estable-
cer una relación adecuada 
con las familias de origen; 
empezar a cultivar una espi-
ritualidad conyugal compar-
tida; hablar con confianza de 
la sexualidad y muchas otras 
cosas más. 

La castidad es para solteros y casados. 

Vicario Judicial Adjunto 

Arquidiócesis Primada de México

Por P. CARLOS JEAN RIQUELME*

COLUMNA INVITADA

¿Menos personas 
se querrán casar?

V
icario Judicial Adjunto de la Ar-
quidiócesis de México

Los “Itinerarios catecumena-
les para la vida matrimonial” son 

orientaciones pastorales que ha dado el Di-
casterio para los laicos, la familia y la vida 
para todas las diócesis del mundo como fruto 
del Sínodo de los obispos sobre la familia, es 
decir, son luces que está dando la Santa Sede 
para una pastoral que es fundamental y esen-
cial en la vida de la Iglesia Católica, la Pastoral 
de la Familia.

Este documento, antes que desalentar a los 
jóvenes que se quieran casar por la iglesia por-
que puedan llegar a pensar que su implemen-
tación complicará los trámites matrimoniales, 
les dará una nueva esperanza de que pueden 
tener un Matrimonio para toda la vida.

En el prólogo de este documento, el Papa 
Francisco explica que cada diócesis deberá 
aplicarlo según sus propias circunstancias y 
que consistirá principalmente en un acom-
pañamiento en el año previo a la boda y en 
los primeros años de Matrimonio, además de 
la preparación próxima que ya se realiza. Con 
este apoyo, los jóvenes podrán tomar esta 
decisión con mayor conciencia, realizar un 
mejor discernimiento, tener más herramientas 
para tener un feliz y santa Matrimonio y contar 
con el apoyo, consejo y testimonio de otros 
matrimonios maduros.

LA PROPUESTA DEL PAPA SUGIERE QUE, 
durante el tiempo de preparación, se 
haga especial hincapié en un tema fun-
damental: la castidad en el noviazgo y 
en la vida matrimonial, aunque contraste 
con la mentalidad común. Y es que, para 
la Iglesia, la castidad es una auténtica 
“aliada del amor”.

Es, de hecho, la forma privilegiada de 
aprender a respetar la individualidad y 
la dignidad del otro, sin subordinarlo a 
los propios deseos. 

Para la Iglesia, la castidad es un gran 
tesoro, pues enseña a los recién casados 
los tiempos y los caminos del amor 
verdadero, delicado y generoso, y los 
prepara para el auténtico don de sí 

Por DLF Redacción

@desdelafemx 

mismos que se vivirá toda la vida en el 
matrimonio

“La castidad posee una dimensión 
positiva muy importante de libertad de 
la posesión del otro –en términos físicos, 
morales y espirituales– que, en el caso 
de la llamada al Matrimonio, tiene una 
importancia fundamental para orientar 
y alimentar el amor conyugal, preser-
vándolo de cualquier manipulación”. 

Lo que se busca con esta preparación 
es que la dimensión sexual-genital no 
se convierta en el elemento principal 
que mantenga unidos a los esposos, y 
que todos los demás aspectos pasen a 
un segundo plano. 

La castidad favorezca el diálogo más 
profundo, una manifestación más libre 
del corazón y el surgimiento de todos 
los aspectos de la personalidad que 
ayuden a crecer la relación en el noviaz-
go y en el matrimonio.

La castidad matrimonial
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D
on Armando falleció en 
2020, dejando a su esposa 
Alejandra todo lo necesario 
para llevar una vida de co-

modidades. Podía dedicarse a viajar y a 
disfrutar a sus hijos y nietos en Veracruz, 
pero ella eligió otra cosa: viajar a la Ciudad 
de México para convertirse en misionera 
itinerante del Camino Neocatecumenal.

Hace cinco años, doña Alejandra Anzures 
recibió la noticia de que su marido tenía 
cáncer y le restaban tres años de vida. En-
tonces, comenzó para el matrimonio un 
tiempo difícil, de dolores y sufrimiento, pero 
también de mucha fe y amor a Dios.

Don Armando falleció tres años después, 

en enero de 2020, dejando a su esposa una 
vida solucionada en lo económico. Pero ella 
comenzó a vivir un proceso que la llevaría 
a optar por la vida misionera.

“Una opción de vida -dice en entrevista- 
que tal vez a la mayoría de la gente no le 
parecería lógica. Pero es a lo que yo deseo 
vivir entregada por el resto de mi vida”. 

ALEJADA DE LA FE
Alejandra no sabe si su madre recibió algún 
Sacramento, pues jamás le platicó algo al 
respecto. Su padre era guadalupano, pero 
acudía a Misa en raras ocasiones.

Tuvo una niñez precaria, en un hogar 
en la periferia del puerto de Veracruz, don-
de ni siquiera había una iglesia. 

Pero a los 17 años entró a trabajar a una 
oficina, donde la invitaron a participar en 
una reunión del Grupo de Empleadas de 
María en Acción; ahí comenzó su formación 
en la fe, que sería decisiva para la opción 
de vida que lleva en su viudez.

LOS AÑOS DE MATRIMONIO
A los 13 años conoció a don Armando, 
quien entonces tenía 21. Durante ocho años 
fueron amigos, después vivieron un año 
de novios y, finalmente, se casaron. Des-
pués de la boda se mudaron a la Ciudad 
de México. Él no era religioso, pero animado 

Alejandra Anzures, con su comunidad: la misionera yucateca Gladis Acereto, y los padres Joel y Fernando.

No quiero que la muerte 
me sorprenda haciendo 

otra cosa que no sea servir a 
Dios. Si no me dicen ‘vete’, aquí 
me quedo, hasta que el Señor 
me llame para reencontrarme 
con mi esposo”.

ALEJANDRA ANZURES, 
MISIONERA DEL CAMINO 
NEOCATECUMENAL

Tras enviudar, Dios 
la llamó a la Misión

Por Alejandro Feregrino

@desdelafemx 

Poco después de fallecer su esposo, Alejandra Anzures decidió 
cambiar su vida para servir a la Iglesia como misionera.
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MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR

El camino 
neocatecumenal
Es un itinerario de formación 
católica al servicio de la Iglesia.

Tiene más de 135 mil comunidades 
en todo el mundo.

Sus fundadores son Kiko Argüello 
y Carmen Hernández. 

¿QUÉ ES?

Alejandra, su esposo  Armando y su familia. 

por su esposa comenzó a asistir a Misa.
Tuvieron cuatro hijos, y tiempo después 

volvieron a Veracruz. En sus 50 años de 
Matrimonio, la familia creció con la llegada 
de sus 13 nietos y su fe se fortaleció, es-
pecialmente desde que ingresaron al Ca-
mino Neocatecumenal, en 1987.

LA VISIÓN CRISTIANA DE LA MUERTE
Alejandra recuerda que, cuando su fe aún 
no era sólida, la idea de la muerte le ate-
rraba: sentía que los restos de las personas 
quedaban en una caja, abandonados y con 
un montón de tierra encima, apretados por 
todo el peso de la tumba.  Sin embargo, 
esa visión paulatinamente fue cambiando, 
hasta tomar un sentido distinto.

Cuando Alejandra le informó a Armando 
que el médico le había diagnosticado cán-
cer terminal, dieron gracias a Dios.

Aún recuerda las palabras de su esposo, 
al enterarse de la enfermedad: “Que se haga 
la voluntad del Señor”.

EL LLAMADO DE DIOS  
El inicio de la viudez desconcertó a doña 
Alejandra. Luego de convivir con su esposo 
por más de seis décadas, estaba acostum-
brada totalmente a su compañía.

“Tenía miedo de regresar a mi comuni-
dad, pero le dije a Dios que me mostrara el 
camino, y las cosas se fueron dando: pasó 

la pandemia, y sin pensarlo, un día me re-
integré al Camino Neocatecumenal”.

Un día le pidieron sustituir a una com-
pañera; debía viajar a Veracruz para estudiar 
versículos de la Biblia y llevar las reflexiones 
a su comunidad. En ese viaje sintió el lla-
mado de Dios a entregarse a la misión: “El 
Señor me habló a través de la Biblia, me 
dijo que lo que tenía no era para guardarlo, 
sino para ponerlo a su servicio, sirviendo 
al prójimo”.

Don Alberto le había dejado dinero, 
propiedades, una pensión y lo necesario 
para vivir una vida de comodidades en 
Veracruz. Pero para ella la vida, de pronto, 
se convirtió en otra cosa: “En momento de 
dar y de servir”. Decidió hacerlo realizando 
labores domésticas de tiempo completo 
-especialmente en la cocina- en la casa 
parroquial de Nuestra Señora de Guada-
lupe, que atienden sacerdotes del Camino 
Neocatecumenal, en Tacubaya.

A eso hoy se dedica Alejandra, y a eso 
desea dedicarse por el resto de sus días. 

“Me levanto a las 6 de la mañana, hago 
mi oración y enseguida voy a mis deberes. 
No quiero que la muerte me sorprenda 
haciendo otra cosa que no sea servir a 
Dios. Si no me dicen ‘vete’, aquí me quedo, 
hasta que el Señor me llame para reen-
contrarme con mi esposo”.

Para ella la vida, de pronto,
se convirtió en otra cosa: 

“En momento de dar y de servir”.  

Cocinando para su comunidad. 
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Ellos son los nuevos sacerdotes de la Arquidiócesis.

MEMORIA

Desde el pasado 28 de junio, la 
Arquidiócesis Primada de México cuenta 
con nueve nuevos sacerdotes. En la 
Basílica de Guadalupe, el Arzobispo 
Carlos Aguiar Retes impuso las manos a 
los jóvenes que se formaron en el 
Seminario Conciliar, y los llamó a cumplir 
su función de enseñar en nombre de 
Cristo, el Maestro, y a transmitir a todos la 
Palabra de Dios. “Al meditar en la ley del 
Señor, procuren creer lo que leen, 
enseñar lo que creen y practicar lo que 
enseñan”. 

¡9 nuevos sacerdotes
para la Arquidiócesis!



10 de julio de 2022www.desdelafe.mx 13desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Los nuevos diáconos en oración con el Card, Aguiar..

Ordenación de los nuevos 
diáconos transitorios.

MEMORIA

Días antes de las ordenaciones 
sacerdotales, el cardenal Carlos 
Aguiar Retes, ordenó a seis diáconos 
transitorios, quienes continuarán su 
camino al sacerdocio. A ellos, el 
cardenal Aguiar los invitó a ser 
servidores buenos y fieles del Señor. 
“Fortalecidos con el don del Espíritu 
Santo, ayudarán al Obispo y a su 
presbiterio en el anuncio de la 
Palabra, en el servicio del altar y en el 
ministerio de la caridad, mostrándose 
servidores de todos”. 

… y también 6
nuevos diáconos
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Periodista y director del periódico 

católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

El fondo de la crisis

La mayor crisis actual es la 
del sentido, por lo que es ne-
cesario nuestro trabajo, como 

comunicadores”, expresó el prefecto del 
Dicasterio para la Comunicación del Vati-
cano, Paolo Ruffini, en su intervención en 
la III Jornada de Comunicación en el San-
tuario de Fátima hace un par de meses. 

Tiene razón. Y lo podemos testificar o 
en la guerra en Ucrania o en las matanzas 
colectivas que diariamente ensombrecen 
nuestras autoridades mexicanas con “otros 
datos”, como los “hechos alternativos” de 
la consejera de Trump, Kellyanne Conway. 

¿Quién dice la verdad? Los testigos. En 
su extraordinario texto La palabra que 
aparece, Enrique Díaz Álvarez narra cómo 
el testimonio de las víctimas es un acto 
de supervivencia y, a la vez, un camino de 
encuentro hacia lo que pomposamente se 
llama, desde el poder, “la verdad histórica” 
en cuyo fondo late la eliminación del ene-
migo. Desenmascarar los “otros datos”, “los 
hechos alternativos”, es la tarea de la co-
municación, más aún, de la comunicación 
que se hace desde el catolicismo.

Recuperar el sentido, pide Ruffini. Sí, que 
las palabras expresen la verdad y que el 
poder se vuelva visible para que la demo-
cracia funcione; para que el bien común 
sea común y no patrimonio de unos cuan-
tos. Para que vivamos en paz. Llamarle a 
la guerra en Ucrania una operación de 
dignidad nacional, o al asesinato de jesuitas 
en la Tarahumara un tema de víctimas 
colaterales del ajuste de cuentas del narco, 
es derrotar el sentido. Derrotar a la verdad. 
Derrotar la democracia.

E
I informe Tendencias Glo-
bales del Alto Comisiona-
do de Naciones Unidas 
para los Refugiados (AC-

NUR) subraya que al primer semestre 
de este 2022, el planeta enfrenta la peor 
crisis de su historia en materia de per-
sonas que se han visto forzadas a dejar 
sus hogares por guerra, por violencia, 
por persecuciones, por violaciones a sus 
derechos y, desde luego, por la 
pobreza.

UN HITO HISTÓRICO
Más de cien millones de seres humanos 
vagan, en este momento, por países que 
no son el suyo, por lugares que no co-
nocen, por lenguas que no dominan. En 
refugios temporales, campos de refu-
giados, en parques o instalaciones pre-
carias, una de cada 79 personas que 
respiran el mismo aire que cualquiera 
de nosotros, se encuentran hoy en ca-
lidad de refugiados. “Un hito impresio-
nante”, escribió en el informe Filippo 
Grandi, titular de la ACNUR.

NUESTRA REGIÓN, UN CAOS 
El informe de ACNUR señaló que 20 por 
ciento de los desplazamientos forzados 
en todo el mundo en 2021 ocurrieron, 
justamente, en la región de las Américas. 
El problema de los desplazamientos for-
zados sigue siendo patente en Venezuela, 
pero ahora se le une Nicaragua. Venezuela 
es el segundo país que más expulsa ciu-
dadanos en el mundo, mientras que la 
sistemática violación a los derechos hu-
manos en Nicaragua ha hecho que la 
nación vecina, Costa Rica, se una a Esta-
dos Unidos y a México entre los países 
más solicitados de asilo del planeta.

RESIDUOS DEL POPULISMO 
Cuatro de los 10 países de origen con el 
mayor número de solicitantes de asilo es-
tán en América Latina y el Caribe: Nicara-
gua (segundo), Venezuela (cuarto), Haití 
(quinto), y Honduras (sexto). Para finales 
de 2021, había más de 1,1 millones de re-
fugiados y solicitantes de asilo de El Sal-
vador, Honduras y Guatemala en todo el 
mundo. Las solicitudes de asilo presentadas 
por personas de Nicaragua en 2021 fueron 
cinco veces mayores que en 2020. Y esto 
apenas comienza. Además. una cuarta 
parte de estos refugiados son niños.

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 

AMÉRICA LATINA A LA CABEZA

Forzadas a huir, una de cada 
79 personas en el planeta
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Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:
revistaencuentros.com.mx

E
l P. Cipriano es una figura 
mediática que desde 1990 
trabaja en temas de familia, 
ahora al frente de una de las 

universidades más importantes del país. 
Rector de la Universidad Anáhuac. Suena 
imponente, lo es. Sin embargo, nos recibe 
en su oficina, amable, sonriente, sencillo 
(normal) y así comienza nuestra charla.

¿CÓMO NACIÓ SU 
VOCACIÓN SACERDOTAL? 
“Yo intento ser una persona normal y gracias 

a Dios mi vocación para ser sacerdote nació 
también de una manera muy normal. 

Vengo de una familia católica, no muy 
mocha, pero si católica de convicciones y 
de raíz; mi papá un hombre muy preocu-
pado por lo social, por las problemáticas 
de su alrededor de una España en la que 
había mucho que hacer. Yo era un niño 
con perros dálmatas, tenía mis amigos, 
amigas, tenía una moto en mis quince años 
un poco para “hacer el loco”. Mi hermano 
más pequeño tenía Síndrome de Down y 
esto llevó a mi padre a que se involucrara 
muy activamente en cuestiones sociales 
para ayudar a discapacitados intelectuales.  
Todo esto me fue marcando.  

Estudié con los maristas y ahí quedó 
reflejado en mí un poquito el compromiso 
con dos o tres movimientos católicos, ya 
tenía una inquietud religiosa, pero aún no 
la puedo llamar una vocación. Es entonces 
cuando aparece un Legionario de Cristo: 
el Padre Bryan Stenson, el cual nos explica 
sobre la necesidad de evangelización. Nos 

pregunta si teníamos 
alguna inquietud reli-
giosa, y sí, yo lo estaba 
y quizá ese fue el mo-
mento en el que encon-
tré un camino, un ideal 
muy grande y muy her-
moso, el que tiene la 
Legión de Cristo. 

Seguí el camino que 
en ese entonces se dic-
taba en la Legión de Cris-
to que son dos años de 
candidatado, tres años de 
Salamanca, dos años de 

noviciado. Estuve tres años en el seminario 
de Ontaneda como prefecto de estudio y 
después de eso regresé a Roma y terminé 
los estudios sacerdotales en filosofía”. 

LO HEMOS VISTO EN TV AZTECA, ¿CÓMO HA 
INFLUIDO ESTO EN LA GENTE QUE TRABAJA 
EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN?
La llegada del Papa Juan Pablo II fue mi 
inicio en los medios, llevo haciendo esto 
desde 1999. Y a partir de ese momento fui 
siguiendo las visitas del Papa precisamente 
por esta falta de familiarización de la gente 
de los medios con las cuestiones religiosas 
y que gracias a Dios se han podido conti-
nuar, junto con la participación quincenal 
sobre temas de cultura, familia y cosas por 
el estilo. 

Esta actividad ha sido muy positiva por-
que se ha desarrollado una imagen como 
sacerdote con valores y no sólo un padre-
cito que toca temas religiosos, sino también 
temas diversos, películas, cultural, son 
muchísimos los elementos donde se puede 
destacar algún tipo de valor. 

Es reconocido por ser el rector 
de la Universidad Anáhuac, 
pero él se considera una 
persona normal. 

Por Revista Encuentros

revistaencuentros.com.mx

Vengo de 
una familia 
católica, no 
muy mocha, 
pero si 
católica.

CIPRIANO 
SÁNCHEZ
PADRE.

P. Cipriano, una
persona normal

/
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OPINIÓN/

Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

UN ENCARGADO DE MANTENIMIENTO estaba 
reparando una máquina. Soldó unas piezas 
rotas y desbastó con una esmeriladora los 
sobrantes, pero lo hizo al “aventón”, sin mu-
cho cuidado. Después pintó el área, también 
sin esforzarse mucho. Su supervisor le hizo 
ver lo deficiente del resultado de la tarea. 
Hubo una pequeña discusión. El encargado 
aludía que la reparación estaba en un lugar 
oculto y el supervisor no estaba de acuerdo, 
porque lo mal hecho después tendría 

La mediocridad consecuencias de oxidación. Se le obligó a 
repetir el trabajo y mientras lo hacía mur-
muró: Si no te fijas, no se nota.

Así como este soldador no se esforzó, 
limitándose a cumplir a secas, tal vez no-
sotros también vamos por la vida confiados 
en que somos buenos porque nadie nos 
dice que somos malos.

Decimos: malos los que matan, violan, 
extorsionan, secuestran. Los demás somos 
buenos. El mandamiento de Jesús es hacer 
el bien, que no es lo mismo que no hacer 
el mal. Quien no busca hacer el bien puede 
caer en un engaño peligroso.

La mediocridad fácilmente pasa desa-
percibida cuando el ambiente es mediocre. 
Si nos dejamos absorber por lo que nos 
rodea, fácilmente aceptaremos tener un 
menor desempeño al que podríamos tener. 
Y eso nos pasa con la vida espiritual, la 
cual puede ser vivida de una forma gris, 
sin que se note, confiados en que no se 
nos reclama por ser malos.

Busquemos hacer el bien y hagámoslo 
de la mejor forma posible. Invitemos a los 
demás con nuestro ejemplo a no dejarnos 
caer en la mediocridad de simplemente 
evitar el mal.

¿Qué quiero ser cuando 
sea persona mayor?

LA VEJEZ ES UN PROCESO que nos lleva toda 
una vida transitar. A lo largo de la vida nos 
dedicamos a tener metas a corto plazo: 
qué comeremos hoy, que ropa me pondré, 
qué haré el fin de semana, a dónde me iré 
de vacaciones, me tengo que preparar para 
la fiesta; y así, la vida pasa…

 Un día nos despertamos y nos damos 
cuenta por primera vez de nuestro propio 
proceso de envejecimiento. Las canas apa-
recen, el cuerpo no reacciona igual que 
hace algunos años, incluso en la calle ahora 
se refieren a nosotros como señor, señora 

o tal vez “ruco” o “vieja”, y entonces me 
doy cuenta de que ya no soy más esa per-
sona joven que aún siento, pero que ya 
casi no reconozco en mí.

Al punto que quiero llegar es que no 
nos damos el tiempo para planear a largo 
plazo, pensando en qué quiero ser cuando 
sea persona mayor; entonces, la prevención 
y la planeación toman importancia en 
nuestras vidas, pero sobre todo ser cons-
cientes de lo necesario que es cuidar de 
mí mismo, de tomar mis propias decisiones 
y no permitir que alguien más se pregunte 

“¿qué hago con este viejo?”.
 Tomemos la responsabilidad de noso-

tros mismos, sigamos preparándonos, per-
manezcamos activos, concluyamos metas, 
plantémonos nuevas que sean realistas 
que durante nuestra vejez nos dediquemos 
a llegar a ellas.

Como familia también somos respon-
sables de nuestros mayores, de hacerlos 
parte de nuestras vidas. Recordemos que 
la manera en la que trato a mis mayores 
es la manera en la que me tratan a mí al 
paso de los años.

Por  SARAHI ELVIRA FRANCO

sarahielvira@funbam.org.mx

OPINIÓN

Coordinadora Operativa Fundación Cáritas 
para el Bienestar del Adulto Mayor I.A.P.
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OPINIÓN /
Por P. EDUARDO LOZANO

angelusdominical@yahoo.com.mx

ANGELUS DOMINICAL

EL PRÓXIMO MARTES -12 de julio- tendremos 
la oportunidad de ver las primeras imáge-
nes que el observatorio espacial James 
Webb está enviando desde el punto privi-
legiado en donde fue colocado el pasado 
mes de febrero: a 1,5 millones de kilómetros 
del planeta Tierra… EN EL MIENTRAS pode-
mos volver a constatar que en este mundo 
las cosas no van tan bien: pleitos consue-
tudinarios que se dan hasta en las mejores 
familias, disparates de políticos y disparotes 
de criminales, enfermedades de pobres que 
se convierten en negocio de ricos, “dolce 
vita” de unos pocos y valle de lágrimas 
para el resto de los hijos de Eva… PERO TE 
RECUERDO que esta página no es para rascar 
otra vez la herida, sino para volver a cons-
tatar que por más que nos queramos au-
todañar, nuevamente volverán las aguas a 
su cauce debido: cauce de la vida, de la 
belleza, del orden y de los nobles ideales, 
cauce del conocimiento y la paz, de las 
leyes e instituciones, de la superación de 
dificultades y la generación de soluciones 
a los problemas nacidos de nuestra propia 
irresponsabilidad… LA SABIDURÍA POPULAR 
ha esculpido aquel refrán que señala: Dime 
de lo que presumes y te diré de lo que 
careces; y con tal dicho puedes sacarle raíz 
cuadrada a lo que unos y otros andan re-
pitiendo hasta el cansancio, y tal parece 
que sin otra finalidad que la de sobar su 
propia soberbia, su probada impericia, su 
acicalada malicia… EN EL EVANGELIO Jesús 
señala con toda claridad: ¿Cómo puedes 
decirle a tu hermano ‘déjame sacarte la 
paja que llevas en tu ojo’ cuando en el tuyo 
llevas una viga?; muy cierto que tales pa-
labras se aplican a diestra y siniestra, a 

moros y cristianos, y hasta me atrevo a 
decir que a terrícolas y marcianos… MÁS 
ACÁ DE LA JERARQUÍA y sin quitarle un pelo 
a lo institucional, la Iglesia es la comunidad 
de bautizados, cuya cabeza visible es el 
Obispo de Roma y a él nos referimos siem-
pre con respeto y gratitud; en el Papa y en 
los obispos que mantienen una comunión 
constante con él, los bautizados tenemos 
una voz autorizada, oficial, pública, cierta 
y constante… NO HACE FALTA QUE le envíe 
al Santo Padre ni mi voto, ni mi opinión, ni 
que le aplauda de qué modo para decir 
que cuanto enseña y ordena en tantas 
cuestiones de fe y costumbres lo acepto y 
lo acato con respeto filial; así pues, si al-
guien dice que los sacerdotes y tantos laicos 
no hemos levantado la voz ante injusticias 
y crímenes –vengan de donde vengan- 
sencillamente o es un ignorante o se hace 
tonto… ES MUY CIERTO lo que han dicho los 
Papas una y mil veces, que la violencia 
genera violencia; pero tomar como argu-
mento tal afirmación para justificar una 
indiferencia en la responsabilidad de es-
tablecer un estado de derecho, sencilla-
mente no vale; más bien ahí se construye 
una violencia mayor pues permite al cri-
minal actuar en la impunidad y el encu-
brimiento, cosas que se ha presumido 
atacar en los últimos cuatro años, y sin 
resultados patentes, claro está… YO CONOZCO 
MUY POCO la historia nacional y la mundial, 
pero logro obtener varios comunes deno-
minadores en todos los dictadores y sus 
émulos, de tiempos modernos o pasados, 
cuyos nombres empiecen con m de Mu-
solini, o c de Castro, o h de Hitler o de 
Hussein, o p de Pinochet o Pol Pot, con ch 

de Chávez, con o de Ortega, o con s de 
Stalin: empezaron oponiéndose a lo que 
consideraron injusto, ganaron una gran 
popularidad por las buenas o por las malas, 
empalagaron a las masas con discursos de 
odio, se aliaron con los mismos o nuevos 
criminales latentes tras sistemas de injus-
ticia, y terminaron por hacer de las leyes 
sus personales instrumentos, de los legis-
ladores sus lacayos, de los medios de co-
municación sus cuasi dueños, y de ahí a 
nuevas barbaries pero con caras y nombres 
nuevos… CONOZCO UN POCO MÁS de historia 
de la Iglesia y ahí encuentro a grandes de-
fensores auténticos de los pobres y des-
amparados, de los marginados y excluidos; 
y los puntos en común también son cons-
tantes: ni buscaron el poder, ni se desgas-
taron en acusar y echar culpas a nadie, ni 
tomaron caminos de violencia, defendieron 
y promovieron los derecho de esclavos, 
leprosos, perseguidos, indígenas, supieron 
respetar leyes e instituciones justa y debi-
damente establecidas (no las mandaron al 
diablo), no se guardaron sus propios datos 
ni simularon estrategias inexistentes; sus 
nombres resuenan por los siglos: Tata Vasco, 
Las Casas, Claret, Óscar Arnulfo Romero, 
Damian de Molokai, Scalabrini, Juan de Dios, 
Camilo de Lelis, Teresa de Calcuta, Vicente 
de Paul y su hijo espiritual Pedro Opeka, 
por citar unos pocos… PARA LA PRÓXIMA 
entrega –y conste que nunca adelanto te-
mas- abordaré lo que es la violencia y tal 
vez resulten cosas interesantes, ilustrativas, 
cuestionadoras y -¡también!- propositivas; 
mientras, dale gracias a Dios por el agua 
del cielo, del cielo chilango y del cielo de 
todo el norte del país…

MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR
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CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

S
e preguntó a varias personas: 
‘¿conoces las promesas del Sa-
grado Corazón?’

Algunas dijeron que sí, y 
aunque no todas recordaron cuántas ni 
cuáles son (bit.ly/2Ylp3R0), todas se sabían 
la última, pero la habían malinterpretado, 
creían que cumplirla les garantizaba que 
al morir, llegarían en vuelo directo, sin es-
calas, al Cielo. 

En Estados Unidos el aborto ya no es 
legal a nivel nacional. Ello ha desatado in-
tensa campaña para denunciar esto como 
grave retroceso, atropello a los derechos 
femeninos, atentado a la libertad. Y si te 
atreves a expresar tu oposición al aborto, 
no falta quien pregunte: “¿¿eres provi-
daaaa??”, con cara de: ‘¡no es posible! ¡Eso 
es de retrógradas y fanáticos religiosos!’

Tal vez debas dar tus razones. Procura 
sean claras, breves y contundentes. He aquí 
7 sugerencias:

1. ERES PROVIDA PORQUE ERES PROCIENCIA. 
Está científicamente comprobado que el 
feto no es parte del cuerpo de la madre, 
es un ser distinto, con su propio ADN y 
tipo sanguíneo; incluso su sexo puede no 
ser el de su madre. Es un ser humano en 
desarrollo. Abortar es quitarle la vida a un 
semejante.

2. ERES PROVIDA PORQUE ERES PROVERDAD. 
Es mentira que se aborta ‘un bonche de cé-
lulas’. A las 8 semanas el feto tiene ojos, 
brazos, manos, piernas. Quienes realizan 
abortos no quieren que esto se sepa porque 
ganan millones vendiendo partes de los 
cuerpos de fetos abortados a la industria 
farmacéutica, cosmética y a restaurantes, al 
tiempo que engañan a la gente difundiendo 
que lo que se aborta no es humano.

3. ERES PROVIDA PORQUE ERES PROSALUD. 
Ningún aborto es ‘seguro’, entraña graves 
riesgos para la madre, físicos y mentales. 
Tampoco es cierto que se olvida. Quien 
aborta no lo olvida nunca. Es significativo 
que a las marchas proaborto van mujeres 
jóvenes. Es que a las mayores ya les llegó 
la hora de lamentar su soledad y pensar 
que aquel hijo que no dejaron vivir hubiera 
sido su compañía, y se la pasan pensando 
qué edad tendría, cómo sería, que hubiera 
llevado a sus nietos de visita. Secuelas, 
remordimiento y depresión por abortar 
duran toda la vida.

4. ERES PROVIDA PORQUE ERES PROMUJER. 
Se hace creer a las mujeres que tienen 
derecho a tener sexo sin consecuencia y 
a usar el aborto como método anticon-
ceptivo, que eso las empodera y libera. Y 
defienden con violencia su supuesto de-
recho. Ignoran que tener amantes y abortos 
no las hará felices, al contrario, las dejará 
solas, sintiéndose usadas, no amadas ni 
valoradas, deprimidas, amargadas. 

5. Eres provida porque eres proelección. 
En inglés quien apoya el aborto se llama 
‘pro choice’, (proelección), pero en realidad 
no permiten elegir. A las mujeres en las 
clínicas de abortos no les informan los 
riesgos, no les dejan ver su ultrasonido, 
nadie usa la palabra ‘bebé’. No les dan op-
ción. Las manipulan para abortar. Quien 

se opone al aborto busca dar toda la in-
formación, que se conozcan las opciones 
antes de tomar una decisión.

6. ERES PROVIDA PORQUE ERES ANTI VIOLEN-
CIA. El aborto violenta a la mujer y mata a 
su bebé, quemado con solución salina o 
destazado. En el aborto de ‘nacimiento 
parcial’, al bebé de 9 meses le cortan la 
cabeza en el parto. 

En manifestaciones proaborto mujeres 
encapuchadas e iracundas queman igle-
sias, pintarrajean amenazas, rompen vi-
drios, atacan a los fieles en Misa, dejan a 
su paso terror y destrucción. ¿Cómo apoyar 
todo eso?
7. ERES PROVIDA PORQUE ERES PRODIGNIDAD. 
Para justificar eliminar al feto dicen que 
no es persona ni piensa. Ese argumento 
se dio para explotar indígenas, esclavizar 
africanos, exterminar judíos. Reaccionaron 
con violencia quienes lo hacían cuando 
se los prohibieron. Como reaccionan hoy 
quienes no toleran la prohibición a abortar, 
y luchan también por aplicar la eutanasia 
a ancianos, enfermos y personas con dis-
capacidad. ¿De qué lado de la historia 
queremos estar?

En estas razones no se menciona a Dios 
porque los abortistas no suelen creen en 
Él. Pero si topas con católicos que creen 
que pueden apoyar el aborto, sácalos de 
su error, pídeles leer el Catecismo de la 
Iglesia Católica (C.C.E. #2270-2275).

La dignidad del ser humano no depende 
de su tamaño, ubicación, edad, salud o 
capacidad, sino de que fue creado a imagen 
y semejanza de Dios y destinado a la eter-
nidad. Nadie tiene derecho a privarlo de 
la oportunidad de disfrutar la vida y desa-
rrollar las capacidades y talentos que Dios 
le da, para gloria Suya y bien de la 
humanidad.

7 razones para ser provida

VIDA Y FE/

La dignidad del ser humano no depende 
de su tamaño, ubicación, edad...
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

U
na vez, según cuenta Gustav 
Meyrink (1868-1932), el es-
critor austríaco, un sapo vio 
caminar a un ciempiés y 

quedó atónito al ver con qué elegancia 
movía éste cada una de sus patas. ¿Cómo 
le hacía para coordinar con tanta perfección 
sus movimientos? ¡Aquello era un verda-
dero milagro de perfección y sincronía!

“-¡Ay! –se lamentó el sapo para que el 
ciempiés lo escuchara-. Yo no brillo ni re-
luzco. Sólo tengo cuatro patas –sólo cuatro 
patas- y no cien como tú, ¡oh venerable!”.

Al ciempiés le cayó muy bien el comen-
tario: tanto, que hasta aminoró el ritmo de 
su marcha.

“-Dime, pues, venerable –continuó el 
sapo-, ¿cómo puede ser que, al caminar, 
siempre sepas con qué pie debes co-
menzar, cuál va a ser el segundo, y des-
pués el tercero, cuál llega después como 
cuarto, quinto y sexto, y si es el décimo 
el que sigue o el centésimo? ¿Qué es lo 
que hacen, mientras tanto, el segundo y 
el séptimo? ¿Se paran o siguen andando? 
Y cuando llegas a la pata número noventa 
y siete, ¿debes levantar también la sep-
tuagésima? Dime, por favor, a mí, el pobre, 
el mojado, el resbaladizo que sólo tiene 
cuatro patas y no cien, cómo le haces, 
¡oh venerable!”.

El ciempiés se quedó entonces muy 
pensativo. En efecto, ¿cómo lo hacía? ¡Ay, 
nunca se había preguntado él estas cosas! 
De veras, ¿qué pasaba con la pata número 
veintiocho cuando movía la centésima? 
¿Y qué con la primera cuando lanzaba hacia 
adelante la penúltima? ¡Dios mío, qué pro-
blema! ¿Y cómo explicarle al sapo el me-
canismo si ni él mismo, ahora que lo 
pensaba, podía comprenderlo?

“Y el ciempiés quedó inmóvil, clavado 

en el suelo, y desde aquel momento no pudo 
ya mover ningún miembro. Había olvidado 
cuál de los pies debía levantar primero”…

Este cuento de Gustav Meyrink (1868-
1932) se titula La maldición del sapo y es, 
para mí, uno de los más bellos de la lite-
ratura universal.

¿Qué había pasado con el ciempiés? Que 
hasta antes de encontrarse con el sapo 
caminaba con garbo y elegancia, pero des-
pués ya no supo cómo hacerlo. ¿Qué había 
sucedido? Que se puso a querer explicar 
cosas en las que no conviene pensar de-
masiado; en las que, incluso, no conviene 
pensar en absoluto.

Hace años conocí a un hombre que 
gozaba de perfecta salud hasta que, mien-
tras cruzaba una amplia avenida, pensó: 
“¿Cómo respiramos los humanos? ¡Qué 
misterio!”. Intentó seguir mentalmente la 
trayectoria del aire que aspiraba y expelía; 
pero sucedió una cosa inesperada: de pron-
to se apoderó de él una cierta sensación 
de asfixia. “¡Aire!”, masculló mientras veía 
venir hacia él miles de automóviles a toda 
velocidad. “¡Me falta el aire!”. Las piernas 
se le doblaban y empezó a sudar. Antes 
de que se hubiera hecho esta pregunta 
respiraba como todos: bastante bien, pero 
a partir de aquel día ya no pudo hacerlo 
más, y hasta el día de hoy anda de un 
médico a otro preguntándo si no estará 
mal de sus pulmones.

“Recuerdo que un día –cuenta Romano 
Guardini (1885-1968) en una de sus Cartas 
del lago de Como-, cuando descendía las 
escaleras, en el momento de levantar el 
pie para colocarlo en el siguiente peldaño, 
en una fracción de segundo, tuve cons-
ciencia de lo que hacía. Me di cuenta al 
instante de que yo abandonaba la confianza 
instintiva en el proceso muscular. Sentí 

La maldición del Ciempiés

que dudaba de mi propia facultad de ca-
minar. Todo esto no es sino una bagatela 
sin importancia y sin  embargo describe 
con exactitud lo que trato de explicar aquí, 
a saber: que la vida requiere la protección 
de la inconsciencia”.

En efecto, hay en este mundo cosas que 
no debemos saber y por las que no debe-
mos preguntarnos, pues de otro modo lo 
echamos todo a perder.

Una mujer muy bonita caminaba un 
día por la vida un poco así como el ciem-
piés de nuestra historia antes de su en-
cuentro con el sapo. Era sencilla y natural, 
y esto la hacía sumamente simpática y 
atractiva. Pero una vez, en una reunión de 
trabajo, un compañero le dijo: “Es usted 
bellísima, señorita”.

Se limitó a encogerse de hombros y el 
compañero prosiguió: “¡Oh, no me lo tome 
usted a mal! Esto se lo digo por dos razones: 
porque la verdad hay que decirla, y porque 
tengo un amigo que dirige una revista de 
modas y me gustaría mucho que usted 
apareciese en ella”.

A la joven le dio mucho gusto escuchar 
estas palabras y estaba la pobre que no se 
lo creía. ¿Era verdad lo que estaba oyendo? 
Al escuchar el nombre de la revista, se 
alegró todavía más.

A la semana siguiente posó para el 
fotógrafo, se hizo en cierta medida famo-
sa, y desde entonces dejó de frecuentar 
a sus viejos amigos. Ya no iba a sus re-
uniones y, cuando lo hacía, llegaba siem-
pre contoneándose cual si desfilase en 
una pasarela. Sus ademanes ya no eran 
espontáneos, sino artificiales y chocantes. 
Tampoco hablaba ya mucho y aprove-
chaba cualquier cristal que estuviera por 
allí cerca para darse una espejeada y 
cerciorarse de que seguía siendo bella. 
Desde entonces se fue quedando sola, y 
cada vez más sola, pues ninguno de sus 
antiguos camaradas quiso seguir tenien-
do por amiga a una mujer tan artificial y 
tan hueca. ¡Ah, la belleza, la verdadera 
belleza nada sabe de sí misma! Y no debe 
saberlo tampoco, pues en cuanto lo sepa 
lo habrá echado todo a perder.

Que el ciempiés escuche al sapo y siga 
adelante. Su gracia consiste en no saber. 
Como muchas otras gracias de las que no 
hablaremos aquí por falta de espacio. 

OPINIÓN /
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

¿Quién es 
mi prójimo? 

E
l contexto de este pasaje evan-
gélico está estructurado bajo 
las interrogantes hechas por 
el doctor de la Ley: “¿qué de-

bo hacer para alcanzar la vida eterna?” y 
“¿quién es mi prójimo?”. Por una parte, el 
doctor de la Ley sabía muy bien las posi-
bilidades de respuesta a su pregunta inicial, 
pero al querer tenderle una trampa a Jesús 
revela en su interrogante su propio interior, 
en el sentido que la vida eterna es conce-
bida como una felicidad que se logra por 
su propio mérito: Dios es, entonces, quien 
debe –literalmente– pagarme al término 
de la vida presente. Más aún, la vida eterna, 
según el doctor de la Ley, sólo se obtiene 
por un carácter legalista del deber.

Jesús, entonces, conducirá a este hombre 
hacia el corazón de la Torah: “¿qué está es-
crito en a Ley? ¿Qué lees en ella?”. Respon-
dió: “Amarás al Señor tu Dios […] y a tu 
prójimo como a ti mismo”. Notemos que 

las preguntas de Jesús han sido un hilo con-
ductor para comprender que la vida eterna 
no es meramente una cuestión de deber, 
sino una situación existencial de amor. Esto 
propicia la segunda pregunta del doctor de 
la Ley: “¿Quién es mi prójimo?”.

La respuesta a tal interrogante será rea-
lizada a modo de un viaje interior, en el 
que no encontraremos la definición que 
esperaba el doctor, sino la forma elocuente 
de la realización del amor de Dios en el 
hermano. Por eso, la Parábola del Buen 
Samaritano tiene esta característica de 
movimiento, en el que se puede apreciar 
un descenso: en efecto, de Jerusalén a Jericó 
son varios kilómetros que van de bajada. 

En tal parábola, encontramos a tres per-
sonajes, un sacerdote y un levita que según 
la Ley no podían tocar un cadáver o tener 
contacto con la sangre, debido a que que-
daban excluidos temporalmente del culto. 
Por eso, es que manifiestan una indiferen-
cia ritual ante el hombre que está medio 
muerto. No así ocurrirá con aquel sama-
ritano, quien se detiene, cura las heridas, 
le brinda hospedaje y promete regresar 
por si hay alguna deuda. 

Amar al prójimo es un descenso del 
amor a Dios, es un movimiento que se 
detiene para razonar cómo puede hacer 
el bien al semejante. Si el culto no nos lleva 
a vivir correctamente nuestra humanidad, 
entonces, es un culto vacío porque está 
deformado por nuestra propia convenien-
cia; pues para ser divinos, tenemos que 
aprender a ser humanos.

Concluyo esta reflexión, compartiéndote 
esta frase del filósofo francés Jacques Ma-
ritain: “El hombre es un ser herido: por el 
diablo que lo hiere de concupiscencia, y 
por Dios que lo hiere de amor”.

COMENTARIO

Por P. JULIO CÉSAR SAUCEDO

@desdelafemx

 Si el culto no nos lleva a vivir 
correctamente nuestra humanidad,

 es un culto vacío.

“Amarás al Señor, tu Dios… ” (Lc 10, 25-37)

E
n aquel tiempo, se levantó un maestro de la 
ley y preguntó a Jesús para ponerlo a prueba: 
“Maestro, ¿qué tengo que hacer para heredar la 
vida eterna?”. Él le dijo: “¿Qué está escrito en la 
ley? ¿Qué lees en ella?”. Él respondió: “Amarás 

al Señor, tu Dios, con todo tu corazón y con toda tu alma 
y con toda tu fuerza y con toda tu mente”. Y “a tu prójimo 
como a ti mismo”. Él le dijo: “Has respondido correctamen-
te. Haz esto y tendrás la vida”. Pero el maestro de la ley, que-
riendo justificarse, dijo a Jesús: “¿Y quién es mi prójimo?”. 
Respondió Jesús diciendo: “Un hombre bajaba de Jerusalén 
a Jericó, cayó en manos de unos bandidos, que lo desnuda-
ron, lo molieron a palos y se marcharon, dejándolo medio 

muerto. Por casualidad, un sacerdote bajaba por aquel ca-
mino y, al verlo, dio un rodeo y pasó de largo. Y lo mismo 
hizo un levita que llegó a aquel sitio: al verlo dio un rodeo 
y pasó de largo. Pero un samaritano que iba de viaje llegó 
adonde estaba él y, al verlo, se compadeció, y acercándose, 
le vendó las heridas, echándoles aceite y vino, y, montán-
dolo en su propia cabalgadura, lo llevó a una posada y lo 
cuidó. Al día siguiente, sacando dos denarios, se los dio al 
posadero y le dijo: ‘Cuida de él, y lo que gastes de más yo te 
lo pagaré cuando vuelva’. ¿Cuál de estos tres te parece que 
ha sido prójimo del que cayó en manos de los bandidos?”. 
Él dijo: “El que practicó la misericordia con él”. Jesús le dijo: 
“Anda y haz tú lo mismo”. Palabra del Señor.
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SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
10  DE JULIO DE 2022

15º DOMINGO DE
TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA

E
n la enseñanza que da Jesús 
este día, por medio de una 
parábola, aparecen varios 
personajes citados por su 

oficio o por su pertenencia social, o bien 
por su nacionalidad. Aclaremos lo que cada 
uno significa. Quien se acercó a Jesús para 
hacerle una pregunta capciosa, es decir, 
para ponerlo a prueba, dice que era un 
maestro de la ley. Dentro de los conduc-
tores religiosos del pueblo en la época de 
Nuestro Señor Jesucristo estaban los doc-
tores de la ley, también llamados escribas. 
Se trata de un oficio que abarca varias 
capacidades, en primer lugar, es un cono-
cimiento profundo de las Sagradas Escri-
turas, en particular de los cinco primeros 
libros a los que los judíos llaman la Ley 
de Moisés. Debían ser capaces de repro-
ducir físicamente los textos y también de 
interpretarlos correctamente, así asegura-
ban a las personas que los consultaran lo 
que estaba de acuerdo o no con la voluntad 
de Dios expresada en la Ley de Moisés. 

Ya dentro de la parábola, aparece en 
primer lugar un sacerdote, esta es también 
una profesión que solamente podían ejer-
cer los descendientes de Aarón. Realizaban 
sus funciones sacerdotales únicamente en 
el Templo de Jerusalén, consistían princi-
palmente en orar, bendecir y realizar los 
sacrificios de acuerdo a la Ley de Moisés.  
El tercero que aparece en escena dentro 
de la parábola es un levita. Los levitas 
eran descendientes de la tribu de Leví, 
pero no provenían del linaje de Aarón; 
por lo tanto, realizaban funciones relacio-
nadas con la religión, pero no el sacerdo-
cio. Los levitas podían ser cantores, 
sacristanes, maestros, etc… 

El cuarto personaje del que podemos 

decir algo es el más importante de la pa-
rábola: el samaritano. En tiempos de nues-
tro Señor ya habían pasado más de siete 
siglos de la caída de Samaria, capital del 
Reino del Norte. Los asirios, sus conquis-
tadores, habían deportado a los moradores 
originales de ese reino y habían traído 
personas provenientes de cinco naciones 
distintas para que habitaran el otrora Reino 
del Norte, también conocido como Reino 
de Israel. Los judíos que vivían en el reino 
del sur, cuya capital era Jerusalén, nunca 
aceptaron a estos advenendizos como 
miembros del pueblo elegido de Dios, aun-
que ellos también reclamaran servir al 
único Dios verdadero. 

El pueblo Samaritano no era bien tratado 
ni bien visto por los judíos, principalmente 
por su origen pagano. Por supuesto también 
había antipatía de parte de los samaritanos 
hacia los judíos. Jesús propone precisa-
mente a una persona antagónica al judío 
que había sido asaltado para remarcar el 
sentido del prójimo. Nuestro prójimo es 
aquel de quien yo me compadezco, sin 
importar filiación familiar ni rango 
social.

El pueblo 
Samaritano no era 

bien tratado ni bien 
visto por los judíos.

Diferencias entre maestro de la Ley, 
sacerdote, levita y samaritano
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Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

IGLESIA EN EL MUNDO/

Escanea
EL CÓDIGO QR PARA VER 
EL TESTIMONIO DE 
MARTA Y DAVID. 

E
n Pakistán, los cristianos son 
una minoría, constituyen el 
1.9% de la población, según 
el Informe de Libertad Reli-

giosa en el Mundo de 2021. La situación 
de las minorías religiosas está determinada 

Marta, David y sus hijos 
tuvieron que tomar una 
decisión: seguir su fe o 
permanecer en su país.

Forzados a huir de
Pakistán  por su fe

por las llamadas “leyes de blasfemia” de 
Pakistán. En sentido estricto, no se trata 
de leyes, sino de enmiendas al Código Pe-
nal del país que restringen enormemente 
la libertad de religión y de expresión.

Como el concepto de “blasfemia” es muy 
amplio, se puede abusar de esta noción 
con facilidad para sancionar distintos tipos 
de conducta, incluida la falta de respeto a 
personas, objetos de culto, costumbres y 
creencias.

Por leyes como ésta, existe mucha dis-
criminación institucional y cultural hacia 
las minorías religiosas en Pakistán. Además 
de esto, el terrorismo contra las minorías 
ha persistido durante años. 

Tal es el caso del matrimonio confor-
mado por Marta y David, quienes contaron 

su testimonio en la Noche de los Testigos 
de Madrid, en España, organizada por la 
fundación pontificia Ayuda a la Iglesia Ne-
cesitada, en marzo de  2022. 

Ellos debieron salir junto a su familia 
de su propio país, ante el peligro que co-
rrían todos por elegir vivir abiertamente 
su fe católica.

Ante este contexto, Marta y David vivían 
como cualquier otra familia trabajadora. 
Marta trabajaba en una fundación a favor 
de los derechos humanos y David tenía 
un puesto de alta responsabilidad en una 
empresa transnacional.

Sus hijos iban a colegios cristianos, pero 
recibían mucha presión para dejar su re-
ligión. Algunos puestos de trabajo y opor-
tunidades para ellos y para sus hijos se 
veían limitadas por ser cristianos. 

Por lo cual, tomando como decisión más 
importante su fe, migraron a Europa, donde 
no tendrían la seguridad de sus trabajos, 
pero sí la libertad de practicar su religión. 

Marta y David, matrimonio perseguido.

La Iglesia
en Pakistán
Los cristianos constituyen 
apenas el 1.9% de la población.

De estos, la mitad son católicos
y el resto protestantes. 

Es uno de los países donde más se
vulnera la libertad Religiosa en el Mundo.

CONÓCELA
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MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR

VOZ DEL PAPA /

EL PAPA FRANCISCO ASEGURÓ que el Sínodo 
sobre sinodalidad en el que participa la 
Iglesia Universal, debe servir de impulso 
para todos los católicos, y convertirnos “en 
una Iglesia que se levanta, que no se en-
cierra en sí misma, sino que es capaz de 
mirar más allá”.

“Una Iglesia sin cadenas y sin muros, en 
la que todos puedan sentirse acogidos y 
acompañados, en la que se cultive el arte 
de la escucha, del diálogo, de la participación, 
bajo la única autoridad del Espíritu Santo”. 

“Una Iglesia libre y humilde, que ‘se 
levanta rápido’, que no posterga, que no 
acumula retrasos ante los desafíos del 
ahora, que no se detiene en los recintos 
sagrados, sino que se deja animar por la 
pasión del anuncio del Evangelio y el deseo 
de llegar a todos y de acoger a todos”.

Francisco alertó una vez más sobre los 

Una Iglesia valiente, 

sin muros ni cadenas
Por Redacción DLF  

@desdelafemx  
peligros del clericalismo en la Iglesia, una 
“peversión” que nos lleva a un camino 
equivocado.

Durante la Solemnidad de san Pedro y 
san Pablo, el Santo Padre llamó a los pas-
tores y fieles de la Iglesia a establecer ges-
tos de cuidado por la vida humana, por la 
protección de la creación, por la dignidad 
del trabajo, por los problemas de las fami-
lias, por la situación de los ancianos y de 
los abandonados, rechazados y 
despreciados.

“En definitiva, ser una Iglesia que pro-
mueve la cultura del cuidado, de la caricia, 
la compasión por los débiles y la lucha 
contra toda forma de degradación, incluida 
la de nuestras ciudades y de los lugares 
que frecuentamos, para que la alegría del 
Evangelio brille en la vida de cada uno: 
éste es nuestro ‘combate’, éste es nuestro 
desafío. 

Francisco renovó su llamado a no en-
cerrarnos en nuestros círculos eclesiales 
y quedarnos atrapados en ciertas discu-
siones estériles.

El Papa Francisco en la Solemnidad de San Pedro y San Pablo 2022.
“NUNCA SE ME ha pasado por la cabeza. 
No por el momento”. Con estas palabras, 
el Papa Francisco rechazó de forma 
contundente los rumores que apuntan 
a una posible renuncia al papado. 

El Santo Padre concedió una am-
plia entrevista a la agencia Reuters, 
en la que también descartó otro ru-
mor apuntaba a que padecía cáncer 
“Los médicos no me dijeron nada”, 
dijo en tono de broma.

Sobre su renuncia, el Santo Padre 
explicó que los rumores crecieron por 
su reciente visita a visita a L’Aquila, el 
lugar donde está enterrado Celestino 
V, que renunció en 1294. El Papa Be-
nedicto XVI también realizó esa visita, 
años antes de presentar su dimisión. 

“Todas estas coincidencias hicie-
ron que algunos pensaran que la 
misma ‘liturgia’ ocurriría (...) pero 
nunca se me pasó por la cabeza. De 
momento, no, de momento, no. De 
verdad”, insistió.

No obstante, aseguró que dentro de 
algunos años podría considerar esta 
posibilidad, si la vejez o la enfermedad 
le impidieran realizar su labor. 

Sobre su estado de salud, el Papa 
Francisco explicó que el agravamiento 
del problema en su rodilla se debió 
a una fractura provocada por un paso 
en falso, misma que se está curando 
poco a poco con tratamiento láser y 
con imanes. “Estoy bien, voy mejo-
rando poco a poco”.

Francisco: 
“No voy a 
renunciar”
Por Redacción DLF

@desdelafemx  
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¡ IMPORTANTE!

Queridos hermanos, quienes colaboramos 
en Desde la fe nos dirigimos a ustedes 
para apelar a su generosidad en estos 
momentos difíciles que estamos viviendo. 
¿Por qué lo hacemos? Por lo siguiente:

LA PANDEMIA 
HA IMPEDIDO 

que podamos 
vender como antes 

nuestra revista 
en las iglesias.

ESTO HA 
PROVOCADO 

que los recursos de 
la revista disminuyan, 
complicando nuestro 

trabajo.

DESDE LA FE 
TIENE 25 AÑOS 
de historia, y es una 

de las revistas 
católicas más 
importantes 
de México.

2

3

1

A PESAR DE ELLO, 
SEGUIMOS:

• REALIZANDO 
transmisiones de la 
Santa Misa.

• FORTALECIENDO 
tu fe con diversos 
eventos.

• CUBRIENDO 
eventos 
arquidiocesanos. 

• OFRECIÉNDOTE 
artículos de 
formación. 

• INFORMÁNDOTE 
del acontecer diario.

• LLEVANDO el 
Evangelio a las redes 
sociales.

• PORQUE ese es 
nuestro compromiso 
con Dios y contigo.

SI EN TU CORAZÓN ESTÁ AYUDARNOS, 
PUEDES ENVIAR UN MENSAJE DE TEXTO AL   
¡Dios bendiga tu generosidad! 55-4350-8664


